
Lanostraricercadimonitoraggiocercheràdidarerispostaallaseguentedomanda:sono

soldibenspesiquellidestinatiafinanziareilcompletamentodelramoNorddella

tangenzialediCampobasso?Ilcheequivaleachiedersisedavverolarealizzazione

dell’infrastrutturasaràingradodicentraregliobiettiviperiqualièstatapromossa

(snellimentocircolazioneveicolareurbanaeinentrataeuscitadaCampobasso,riduzione

deitempidipercorrenzaperraggiungeregliufficipubbliciubicatinelquadranteNorddella

città)e,dunque,ingradodirispondereaibisognidelterritorio.Oqueibisognisarebbero

statimeglioservitiinvestendolastessacifrainaltreoperestrategicheperlaviabilitàela

vivibilitàdelcapoluogomolisano?Questointerrogativoèilpuntodipartenzadellanostra

ricerca.Perdarglirispostafaremounacontestualizzazionetematicadell’intervento.

Proveremo,cioè,astudiaretuttiidaticheriusciremoareperiresultema“trasporti”-tema

alqualel’interventomonitoratoafferisce.

GiàinquestaprimafasedirealizzazionedelpercorsoAsocsiamoriuscitiadentrarein

possessodiunaseriedidatistatisticisultassodiincidentalitàrelativiall’interoterritorio

nazionale.Sonodatitrovatisulportaleistituzionaledell’Istat,fornitiall’Istitutodalleforze

dell’ordine(PoliziaMunicipale,PoliziaStradale,ArmadeiCarabinieri,ecc.).Sempresul

portaleIstatsono,inoltre,presentidaticensuarisulpendolarismo(matriceorigine-

destinazione)acuipotremo attingerepertracciareglispostamentideipotenziali

utenti/beneficiaridelprogettomonitorato.Altridatidicontestoutiliall’analisisaranno

messianostradisposizionedirettamentedall’Istat.Alfinedicompletareilnostro

monitoraggio,inoltre,contatteremo l’ARPA perottenere datirelativialtasso di

inquinamentoinregionee,particolarmente,nellacittàdiCampobasso.Infine,cercheremo

datisugliattualitempidipercorrenzadellestradecheinfuturosarannosgravatedel

trafficoodiernograzieall’aperturadell’arteriastradaleinparola.

Laricercasiarticolerànelseguentemodo:

Innanzitutto,proveremoafareun’analisiprevisionalesullabasedeidatirelativialramo

dellatangenzialegiàesistente:ilramoEst,checonsideriamounvalidoterminedi

paragone.Confronteremoiltassodiinquinamentoediincidentalitàall’internodelcentro

urbanoprimaedopol’entratainfunzione/ilcompletamentodellatangenzialeEst.Se,

comecrediamo,arriveremoallascopertacheisuddettitassisonocalatiinseguitoalla

costruzionedelsegmentoditangenzialegiàfruibilealmomento,potremoplausibilmente

prevederecheilramoNordapporteràglistessibeneficiallanostracomunità(riduzionedel

tassodiinquinamentoediincidentalitànelcentrocittadinoaseguitodelladiminuzionedel



traffico).Intalmodo,neavremodesuntal’utilità.Sappiamobenecheoccorreràessere

prudentienonarrivareaconclusioniaffrettate.Infatti,bisognaconsiderarecheilflusso

veicolaredioggièpiùconsistentediquellorelativoalperiododicompletamento/apertura

dell’interotrattochecollegaC.daIngotteaC.daTappino(tangenzialeEstedOvestdi

Campobasso).Èchiaro,dunque,cheilconfrontofraivantaggiarrecatialterritoriodalla

tangenzialeEstanniorsonoequellifuturichesarannoapportatidallatangenzialeNord

nonpuòessereimmediatoediretto.

Insecondoluogo,conidatirelativiaitempidipercorrenza,faremounaprevisionecirca

l’entitàdelvantaggiochetrarrannodalcompletamentodell’infrastrutturagliautomobilisti:

siaquellichesisposterannodaunaparteall’altradellacittàtransitandosulcircuito

extraurbanointempiridotti,siaquelliche,dovendosimuoveresucircuitiurbani,potranno

farlopiùagevolmente,essendolestradeurbanemenointasate.

Abbiamo,inoltre,intenzionediarricchireilnostroeserciziodimonitoraggioattraversola

somministrazionediunquestionarioaglistudentidellanostrascuolaeallelorofamiglieal

finediraccogliereulterioriinformazionisull’utilitàattesadell’operaoggettod’indaginee

sulcostoopportunitàdiaverinvestitofondipubbliciinquestoprogettospecificoascapito

diinvestimentialternativiediimpattopotenzialmentemaggioreopiùimmediatosulla

mobilitàelavivibilitàurbana.

Se,comeciaspettiamodidimostrare,l’operaèdavveroimportanteperlanostracittàei

territorilimitrofi,cidomandiamocomemainonèancoraultimata!Ilfinanziamentoèstato

concessobentreannifa,allafinedel2014,eppureilavoriancoranoniniziano.Dagli

articolidistampaabbiamoappresoimotividiuncosìgranderitardo.Ilprimofattocheha

rallentatolacostruzionedell’operaèstatoilricorsoalTardelMolisechetredellecinque

impresemolisanepartecipantiallagarad’appaltoindettadall’enteattuatorehannofatto

dopoche,alterminedellaprocedura,ilavorieranostatiaggiudicatiall’impresacampana

Brancaccio.Iparametripresiinconsiderazionedallacommissioneesaminatricedei

progettipresentatidalledodiciimpresecheavevanorispostoalbandodigaraerano:il

ribassosulprezzo,itempidirealizzazioneelavaliditàdelprogettostesso.L’impresa

aggiudicatariadellagarahaottenutoilpunteggiopiùaltononostanteilribassofosse

inferioreallaconcorrenzaeitempidirealizzazioneprevistifosseropiùlunghi.Secondole

impresemolisanechehannofattoricorso,lacommissioneesaminatriceavrebbestudiato

ladocumentazioneprodottadaiprogettistiinmodosuperficialeeapprossimativo.

Tuttavia,ilricorsoèstatorespintoprimadalTare,successivamente,dalConsigliodiStato



cheindata27/11/2017sièpronunciatoriconoscendolavaliditàdegliesitidellaprocedura

selettiva.

Terminatol’itergiudiziariodicuilagaraerastataoggetto,ilConsigliocomunaledi

Campobassohaapprovatoilprogettovincente,indata12/01/2018.All’iniziodellascorsa

estate,tuttavia,latangenzialedelcapoluogomolisanoètornataadessereoggettodi

accesediscussionistavoltanonfragiudici,mafraiconsigliericomunalistessichesisono

trovatiadoverdeliberareinfavoredelriconoscimentodidebitifuoribilancioperilramo

Norddell’importanteoperaviaria,debitiresisinecessaripercompletaregliespropridei

terrenisuiqualiessadovràessereedificata.

Propriolanecessitàdicompletarelaproceduraespropriativa,ultimatafinalmenteainizio

autunnoconlaliquidazionedituttigliespropriati,nonchédieffettuareunasecondagara

peraffidareladirezionedeilavori,haindottol’enteattuatoreachiedereallaRegione,lo

scorso12Luglio,unaprorogapernonperdereilfinanziamento.Infatti,iltermineultimo

perlaconsegnaelarendicontazionedeilavori,darispettarepenalarevocadei18.000.000

diEurodestinatiadessi,erafissatoalprossimo31Dicembre,machiaramente,vistetutte

leincombenzeallequalioccorreancoraadempiere,ilComunehapreferitocorrereairipari.

NegliscorsimesiMaio,assessoreailavoripubblici,avevapromessocheicantieri

sarebberostatiapertiadOttobree,tuttavia,cosìnonèavvenuto.Consideratoche

l’impresaBrancacciohachiesto420giorniperlarealizzazionedelcollegamento,ci

domandiamoquantoancoradobbiamoattendereprimadiusufruirediun’operadi

interessestrategicocheporteràsvilupposocio-economicoeavràricadutepositiveanche

sull’ambienteelasalutepubblica?Lagravitàdellasituazionecisembrapossagiustificare

appienolanostrasceltadimonitorarel’interventoinquestione,nellasperanzacheil

nostroimpegnopossacontribuireadevitarecheessositrasforminell’ennesimaopera

incompiutadelcapoluogomolisano.


